

DIARIO BALEAR

DEL LUNES 18 DE JULIO DE 1825.

Sta. Sinforosa mártir y S. Bruno obispo.

Sale el Sol á las 4 y 45 minutos, y se pone á las 7 y 15.

NOTICIAS ESTRANGERAS.

FRANCIA.

Tolosa 1.º de junio.

Algunos mariscales de campo, brigadieres, coroneles y otros oficiales del ejército Real del Perú llegaron el 28 de mayo á Burdeos. El virey Laserna quedó abordo de la *Ernestina*. Se espera pronto al general Canterac. El mariscal de campo D. Pio Tristán, que en la actualidad manda en jefe el ejército Real del Perú, ha tomado el título de virey interino; la division del valiente Olañeta, y la intrepidez del gobernador del fuerte del Callao, el cual quiere mejor sepultarse bajo sus ruinas que entregarlo á las tropas de Bolivar, hacen esperar que los insurgentes no disfrutarán pacíficamente de su conquista ni de los frutos de su infame política.

(L'Echo du Midi.)

Paris 8 de junio.

El Rey de Wurtemberg, que viaja de incógnito bajo el nombre de conde de Teck, ha llegado á Paris, y se ha apeado en casa de su ministro plenipotenciario el conde de Mulinen.

S. M., acompañado de su embajador, pasó á las once á visitar al baron de Damas, ministro de ne-

gocios extranjeros: piensa detenerse unos quince días ó tres semanas en Paris.

=El ministro de la guerra dará el martes 14 un gran baile, á que se convidarán mas de 1500 personas.

=El conde Hipólito de Larochevoucauld, agregado á la embajada de Francia: cerca de S. M. el emperador de Austria, llegó á Paris el dia 4 desde Milan como correo extraordinario.

=Un periódico ingles dice que el libro de devociones que leia el desgraciado Carlos I, cuando subió al cadalso ha sido comprado en 3^o francos.

=No hemos tenido por conveniente atacar desde luego las aserciones de los periódicos liberales respecto á la desaprobacion del *bill* sobre la emancipacion de los católicos de Irlanda. No dejamos de prever como serian recibidas en Inglaterra; mas sin embargo hemos esperado que los periódicos ingleses respondiesen á tantos absurdos para hablar nosotros de ellos.

Llaman mucho, dice el *Times*, la atencion de las naciones extranjeras que tienen la vista fija en la politica de nuestro gobierno, los resultados de esta cuestion católica. Nuestros vecinos no hacen caso de las simples disputas de partido entre los ministros y la oposicion; pero la gran medida de la emancipacion que abraza una masa tan dilatada de intereses, ha sido meditada en Europa con tanto cuidado como si todas las relaciones de Inglaterra con el resto del mundo dependiesen de su aprobacion ó desaprobacion. Es verdad que la política de otros estados poderosos respecto de la Gran Bretaña, y las relaciones mútuas que nacen de ella, deben resentirse por el resultado de semejante lucha; porque la fuerza interior de la Inglaterra y los medios de defensa que suministra, dependen evidentemente de

a alternativa de tener á seis ó siete millones de súbditos suyos por amigos ó enemigos. Pero los extranjeros, por capaces que sean de percibir todo el fondo de esta cuestion tan grande y tan sencilla, no se hallan en disposicion de observar mas que las circunstancias parciales que la acompañan; como por ejemplo los periodistas franceses la considerarán solo bajo un punto de vista frances.

El *Constitucional* atribuye la desaprobacion del *bill* á los jesuitas, á quienes acusa tambien de haber turbado nuestra cámara de los Lores con sus amenazas, su poder, sus intrigas &c. Parecerá acaso muy natural el suponer que si el clero extranjero estuviese persuadido de la tendencia de la emancipacion á estender la autoridad de la iglesia de Roma, emplearía toda su influencia en conseguir semejante resultado; mas nosotros dudamos muchísimo de que los eclesiásticos del continente esten en esta persuasion, porque el buen sentido en que estan les hace incapaces de abrigar tales ideas. Conocen muy bien que el resultado necesario de las dos medidas propuestas, de las cuales una ha sido desaprobada; y la otra que es señalar renta al clero católico, no han tenido efecto, hubiera producido un nuevo interes en el corazon de los eclesiásticos y legos católicos; á saber: mas adhesion á la constitucion, porque esta les daba existencia política á los unos, y á los otros opcion á las dignidades. Sea lo que quiera, si no se puede probar que los jesuitas extranjeros son reos del designio que se les imputa en haber querido favorecer la causa de la emancipacion, tampoco es natural suponer que los gobiernos del continente hubiesen sido muy favorables á una mudanza que tan directamente se encamina á consolidar la union y la prosperidad de la Gran Bretaña. En efecto, ningun-

na potencia de la tierra hubiera sido jamas tan fuerte y tan invencible como lo hubiese sido el imperio británico, si este nuevo vínculo de voluntades llegase á unir á la madre comun todos sus súbditos.

Los periódicos liberales de Francia han propagado la extravagante idea de que el *bill* de la emancipacion de los católicos ha sido desaprobado á consecuencia de los progresos que pretenden haber hecho en el continente el jesuitismo. Pero esto es un error que procede de dos causas; la primera es la disposicion que la mayor parte de los hombres tienen para dar á sus propios negocios una importancia ecsagerada; la segunda es otra disposicion no menos natural y comun para hacer odioso al partido opuesto. Además, la mejor prueba de la futilidad de semejante suposicion, es que los adversarios del *bill* no han insistido sobre este punto en el curso de la discusion. Estos caballeros de la prensa liberal de Paris pueden estar seguros de que cualesquiera que hayan sido las causas que han influido en la desaprobacion del *bill*, han sido puramente domésticas, y de que muy probablemente hubiera sucedido lo mismo cualquiera que fuese el ministerio que dirigiese los negocios de la Francia (*Morning Herald.*)

—A imitacion de la Francia van á organizarse en Madrid compañías de zapadores-bomberos, bajo la direccion de Mr. Lelievre, frances, á quien se ha dado el grado de coronel (1).

(1) Cuatro años ha que se organizó en Granada una compañía de zapadores-bomberos destinada á apagar los incendios. (Véase el Mercurio del mes de abril de este año, página 275), la cual promovió y dirige con acierto D. Josef María Ruiz Perez, de la misma ciudad. Esta compañía se divide en cuatro escuadras de

Idem 11.

= Al dejar el Rey el departamento de l'Oise para hacer su entrada en Paris espendió S. M. socorros, que por su inagotable beneficencia ascendian á la suma de 180 francos, en la forma siguiente:

Ocho mil francos al Prefecto para socorros en el departamento: 60 al Obispo, destinando 40 al propio objeto; y los 20 restantes al especial de los hospicios de Compiègne: 2500 al sub-prefecto de Compiègne para los comunes de su distrito: 1500 al corregidor de esta ciudad para los pobres de la misma. (D. de B.)

PORTUGAL.

Lisboa 20 de mayo.

S. M. el Rey nuestro Señor y SS. AA. RR. las Sermas. Señoras Infantas, aceptando el convite del capitán del navío de S. M. Británica *Wellesley*, se dignaron honrar con su presencia un baile que se dió (á bordo) del mismo en la noche del 18. En un

40 hombres cada una. La 1.^a se forma de los individuos de mas débil compleción, cuyo destino es presentarse armados para cubrir las avenidas del incendio, y custodiar los efectos estraidos de las casas: la 2.^a de los artistas de albañileria y carpinteria: la 3.^a está destinada á conducir las bombas, jugar las palancas, dirigir las aguas, y evacuar toda la faena hidráulica: la 4.^a escuadra se compone de artesanos de poca inteligencia, á cuyo cargo está conducir el agua con cubetas. Asi es que la perfecta organizacion que se ha dado á esta compañía, al paso que facilita los medios de atajar mas oportunamente los estragos que causan los incendios, con la sencilla distribucion de trabajos, evita tambien de este modo la confusion, y tiene la ventaja de que todo el servicio que presta es gratuito.

(N. de la G. de M.)

6
artículo separado daremos la descripción circunstanciada de esta brillante función, limitándonos por ahora á decir que este navío condujo á Lisboa al caballero *Carlos Stuart*, autorizado con los poderes de S. M. Británica como comisario mediador y plenipotenciario para poner término á las disensiones entre Portugal y el Brasil. Habiendo ya concluido S. E. la negociación de que estaba encargado en esta corte, saldrá dentro de pocos días para el Brasil. La confianza que tenemos en los principios de justicia y de imparcialidad del Gobierno británico, y las repetidas pruebas que hemos visto de la magnanimidad de nuestro augusto Soberano, nos llenan de las más lisonjeras esperanzas de que este asunto tan importante se terminará como conviene al decoro de la augusta Familia de *Braganza*, y á los verdaderos intereses de los pueblos de Portugal y del Brasil. (*Gaceta de Lisboa*). (G. de M.)

ESPAÑA.

Aranjuez 29 de mayo.

SS. MM. y AA. siguen en este Real sitio disfrutando de la mejor salud.

Es innumerable el concurso de gentes que ha llegado aquí de la corte y de varios pueblos para solemnizar mañana los días de nuestro augusto Soberano, y asistir al besamanos general que habrá con tan plausible motivo, de modo que no es posible el que haya en este pueblo alojamiento para todos; lo que es tanto más sensible cuanto el tiempo está lluvioso.

Con motivo de deberse verificar hoy en Rheims la solemne coronación de S. M. Cristianísima *Carlos x*, Tio de nuestro amado Monarca, se halla iluminada esta noche toda esta población de un modo el más brillante, distinguiéndose, como es natu-

ral, el Real palacio, por su grandioso alumbrado, que manifiesta bien la parte que toma el Rey en las glorias de su ilustre Pariente y Aliado.

Lérida 19 de junio.

Para solemnizar en lo posible la ciudad de Lérida los dias de su augusto Soberano, determinó con acuerdo del mariscal de campo D. Manuel Llauder, su gobernador, que se bendijese la bandera del batallón de voluntarios Realistas que le habia regalado, bordada por su esposa. En efecto, asi se verificó en la Santa iglesia catedral por el señor dean de ella, quien despues dijo la misa, en que predicó un elocuente sermon el señor magistral de la misma, y capellan del batallon, inculcando á los voluntarios las tres principales obligaciones que habian contraído y debian desempeñar; á saber, fidelidad á Dios, lealtad al Rey, y amor á la patria, habiendo contribuido á hacer mas solemne y lucida esta funcion la asistencia de todas las autoridades, de la oficialidad de la guarnicion, y demas personas distinguidas que habia convidado el ayuntamiento, y de un numeroso concurso de los habitantes de la ciudad y de los pueblos comarcanos. Los voluntarios perfectamente uniformados y armados estuvieron formados delante de la catedral; todas las casas estaban colgadas, y por la noche hubo iluminacion general, en lo que se distinguieron muy particularmente la casa consistorial, en cuya fachada estaba colocado el retrato de S. M. bajo de dosel correspondientemente adornado, y el cuartel del regimiento 4.º ligero que guarnece la plaza, donde se leia la inscripcion de *viva el Rey* y otras. El ayuntamiento repartió á todos los soldados de la guarnicion y á los voluntarios una abundante racion de pan, carne y vino, con un ejemplar de las poesias que les dirigió, alusivas á las circunstancias, y

otro de la que compuso la Reina nuestra Señora y dirigió á los de Madrid con igual motivo. Finalmente en todo el día hasta la media noche hubo danzas, gigantones y orquesta delante del retrato de S. M., la que se confundia con los repetidos vivas al Rey absoluto, manifestando así estos habitantes el amor que profesan á su Rey y Señor. (G de M.)

Palma 17 de julio.

ORDEN DE LA PLAZA DEL 17 PARA EL 18.

Parada y sargento de hospital Milicia provincial.

=Socios.

Aviso. Un sugeto se ofrece á dar lecciones de lenguas italiana y francesa; el primero su idioma nativo, y los conocimientos teórico-prácticos que tiene del segundo adquiridos, con especialidad en su larga mansion en Francia, le lisougean poder cumplir á satisfaccion de los Sres. concurrentes; en la librería de Carbonell plaza de Cort darán razon.

Funciones de iglesia.

Hoy en la iglesia de PP. Carmelitas, las hermanas terciarias obsequian á su Sma. Madre la Virgen del Carmen con oficio que cantará la Comunidad, y sermon que dirá el M. R. P. Mtro. Fr. Juan de la Cruz Amengual, religioso del mismo convento.

Hoy dia 18 de julio, en la iglesia de los PP. de la Congregacion de la Mision se empiezan las 40 horas dedicadas á su Sto. fundador S. Vicente de Paul.

Hoy en la iglesia del convento de Sta. María Magdalena á las 7 de la tarde empezará la novena de nuestra gloriosa patricia la Bta. Catalina Tomás, espuesto el Smo. Sacramento, con música y sermon, que predicará el R. P. Fr. Tomás Ramonell Pro., religioso Dominicano y lector en su convento.

CON SUPERIOR PERMISO.

IMPRENTA DE FELIPE GUASP.